

EDITORIAL

La investigación social sobre el género sigue enfrentándose a desafíos. Persiste y, en algunos casos, han resurgido posiciones populistas conservadoras, que estimulan la marginación de las temáticas de género en producciones de conocimiento que insisten en afirmar las determinaciones biológicas y naturales del género para legitimar relaciones de asimetría de poder. A pesar de décadas de luchas políticas y avances en la academia, sería ingenuo sostener que las posiciones conservadoras han desaparecido del escenario político y epistémico. En consecuencia, en este número de Praxis Psy publicamos artículos que abordan el género desde perspectivas que se alejan de las corrientes conservadoras actuales.

En este número especial de la Revista Praxis, develamos algunos retos y oportunidades que las investigaciones sociales críticas y progresistas afrontan debido a la complejidad social, cultural e histórica que los estudios sobre género y las luchas por el reconocimiento de identidades diversas exponen y, a la vez, producen (Glick, 2023). Las investigaciones sociales críticas comparten, desde enfoques epistemológicos y metodológicos diversos, que el género es una categoría construida socialmente que implica relaciones asimétricas de poder. Considerar el género como una construcción social en la que el poder es un elemento constitutivo incrementa la complejidad del fenómeno. Por ejemplo, si el género se corresponde a sistemas sociales de creciente diferenciación, es comprensible el derrumbe del binarismo en los abordajes críticos y la inclusión de nuevas temáticas de estudio, como son las masculinidades, la atención en salud de personas no cisgénero y la parentalidad en personas que no responden a las expectativas heteronormativas.

En este escenario, las aproximaciones críticas y progresistas requieren de conceptos y metodologías de investigación consistentes con la superación del binarismo y la heteronormatividad, lo que significa un enorme desafío y también una oportunidad para la creatividad en la producción del conocimiento. Estas investigaciones invitan a abordar el género como una institución social en la que se cruzan diversas estrategias y formas de discriminación como el racismo y el clasismo. De ahí la centralidad de la noción de interseccionalidad en estos estudios, que conlleva, a su vez, nuevos desafíos conceptuales y metodológicos (Jaunait, 2022).

Asimismo, las investigaciones sociales críticas que incluyen el género y que procuran superar metodológicamente el binarismo, se encuentran debatiendo acerca de los tipos de muestras no basadas en hombres y mujeres cisgéneros y en cómo producir información relevante para la comprensión

crítica de las identidades diversas y fluidas. Por otra parte, el avanzar en creatividad epistemológica y metodológica contribuye a analizar el género como un fenómeno sociocultural en ámbitos investigativos como los estudios e intervenciones en salud (Heise et al., 2019; Nielsen et al., 2020).

En Chile, la intersección entre feminismo, género e investigación social también se ha constituido en un campo de estudio dinámico, particularmente en el contexto de los movimientos sociales y el discurso académico que ha analizado el rol de los movimientos feministas, la igualdad de género en las universidades y el impacto de las prácticas feministas en el país. Por ejemplo, se ha enfatizado cómo los movimientos feministas han jugado un papel importante en desafiar las estructuras de poder tradicionales y abogar por la igualdad de género en el país. Las protestas feministas de 2017/2018, lideradas principalmente por estudiantes universitarias, cuestionaron las dinámicas de poder (Reyes-Housholder & Roque, 2019). Estos movimientos sociales y políticos, impulsan cambios institucionales e influyen en el proceso democrático en Chile (Vergara-Saavedra & Muñoz-Rojas, 2021). La implicación del movimiento feminista en el estallido social de 2019 destacó aún más la exigencia de incluir a las mujeres en las luchas sociales, y aportó a una historia política que resalta la continuidad del activismo feminista (Castro, 2020).

Por otra parte, iniciativas como La Red Feminista de las Ciencias Sociales y la Red de Historiadoras Feministas han sido fundamentales en la promoción de la igualdad de género en el ámbito académico chileno. Estas redes buscan promover cambios estructurales para garantizar un entorno académico justo, equitativo en la producción de conocimiento, en condiciones de trabajo dignas, entornos libres de acoso y en el acceso democratizado al conocimiento. Estas redes integran un movimiento social más amplio orientado a descentralizar y descolonizar la academia, y asegurar que la igualdad de género sea un derecho humano fundamental y un aspecto central de la producción de conocimiento (Ortiz et al., 2024). En este marco, se han desarrollado pedagogías feministas que develan los imaginarios sexistas y la violencia de género entre jóvenes de educación superior, generando nuevos materiales y metodologías educativas no sexistas (Trujillo-Cristoffanini & Contreras-Hernández, 2021).

Las acciones gubernamentales impulsadas por el feminismo se reflejan en diversas áreas de las políticas públicas latinoamericanas y sus impactos demuestran el potencial de las perspectivas feministas para abordar la discriminación interseccional (Muñoz-Cabrera & Rangel, 2018). De este modo, la interacción del feminismo, el género y la investigación social se caracteriza por movimientos feministas activos que han contribuido colectivamente a las transformaciones sociales y políticas.

En consecuencia, para hacer frente a estos retos y oportunidades, las investigaciones sociales críticas integran el género como eje central de sus estudios, y desarrollan nuevas herramientas que conceptualizan y capturan la índole polifacética de este fenómeno. Los trabajos que componen este número especial de Praxis Psy son una muestra de este esfuerzo. Los artículos publicados enfatizan la interconexión entre género, derechos y estructuras sociales, y proponen enfoques transformadores de las dinámicas de poder existentes.

El artículo que abre el número especial, *Feminismo, Psicología y la construcción de género de la subjetividad neoliberal: de la crítica a la disrupción*, corresponde a la traducción de un trabajo publicado en la revista *Feminism & Psychology*, en el que Alexandra Rutherford, ampliamente reconocida en el ámbito de la psicología feminista, analiza cómo el neoliberalismo ha moldeado la subjetividad de las mujeres jóvenes, al presentarlas como consumistas empoderadas. La autora critica la complicidad de la psicología en esta construcción, y propone enfoques teóricos alternativos para desafiar estas nociones.

En el segundo artículo, *The neoliberal university and its (in)ability to achieve gender equality*, Sonia Reverter destaca la persistente desigualdad de género en las universidades, y sugiere que el neoliberalismo compromete los esfuerzos por la igualdad. La autora propone un enfoque crítico que desafía la superficialidad de las políticas de igualdad en entornos académicos, y concluye que es esencial que las universidades reconsideren su papel en la promoción de la igualdad social.

El tercer artículo, *Ser mujer lesbiana en Chile: experiencias de vulneración de derechos sexuales y reproductivos*, aborda estas experiencias en un contexto heteropatriarcal. Sofía Astaburuaga, Krishna Álvarez, Felipe Rodríguez y Katherine Guerrero, a partir de entrevistas, exponen que la conciencia de las mujeres lesbianas sobre sus derechos se desarrolla a medida que ellas se enfrentan a vulneraciones, y manifiestan la urgente necesidad del desarrollo e implementación de políticas inclusivas con perspectiva de género.

En el cuarto artículo, *Aportes del feminismo a los estudios sobre violencia por razones de género desde la psicología social: más allá de los números*, Elizabeth García reflexiona sobre cómo la teoría feminista puede enriquecer los estudios cuantitativos sobre violencia de género. A partir de una encuesta realizada en la Universidad Autónoma de México, la autora enfatiza la pertinencia de

adoptar un enfoque comunitario para robustecer la perspectiva de género en las políticas institucionales.

En *Tecnificación de la conciencia y tecnologías de género: apuntes críticos desde el abolicionismo antropológico*, quinto artículo de esta edición especial, Michell Parra explora la intersección de la tecnología y las identidades de género, y propone un abolicionismo antropológico, que releve el rol de las tecnologías como elementos que configuran las conciencias y las identidades psicosexuales.

El sexto artículo, *Mujeres migrantes colombianas en Chile: movilizadas en búsqueda de reconocimiento*, examina, a través de relatos de vida y técnicas de arte terapia, las experiencias de migrantes colombianas en Chile. Andrea Rihm y Dariela Sharim muestran como la búsqueda de reconocimiento de estas mujeres enfrenta serios desafíos debido a la fuerte discriminación que encuentran en el país. En este trabajo, la migración se despliega como un proceso complejo que afecta la identidad y el sentido de pertenencia.

En *Estrategias de organización de trabajadoras sexuales trans en Chile*, séptimo artículo de esta edición especial, Alexandra Maziero, Valeria Órdenes, Bárbara Rojas, Natalia Semería, Guillermo Rivera-Aguilera y Jacqueline Espinoza-Ibacache, abordan las condiciones laborales, las vivencias de las mujeres trans, junto a sus estrategias de organización laboral y debaten en torno a la legitimidad del trabajo sexual desde una perspectiva pro-derecho.

El último y octavo artículo de nuestro número especial, aborda los estudios de masculinidades. En *Género, masculinidades y construcciones identitarias en el mundo del trabajo: articulando los estudios psicosociales del trabajo y los estudios de hombres y masculinidades*, Sebastián Sáez y Antonio Stecher analizan cómo los estudios psicosociales del trabajo y los estudios sobre hombres y masculinidades pueden complementarse para examinar las experiencias subjetivas de trabajadores masculinos. A partir de una revisión bibliográfica, se interpreta una entrevista que permite generar evidencia de cómo las demandas laborales moldean las construcciones identitarias de la masculinidad. El estudio concluye que esta interdisciplinariedad enriquece la comprensión de las subjetividades en el contexto laboral.

Todos los artículos que componen este número especial de Praxis tienen en común un interés por los principios que orientan las luchas por la equidad de género y el reconocimiento de derechos en contextos de opresión y asimetría de poder. Abordan la desigualdad de género, aunque desde diferentes temáticas.

La crítica al neoliberalismo es un tema recurrente, así como el evidenciar cómo este afecta las luchas por la igualdad y los derechos de diversos grupos. Finalmente, cada uno de los artículos concluye con algunas propuestas de acción, y destacan la importancia de la reflexión crítica y la organización social para abordar las problemáticas relacionadas con el género.

Con este número especial, la Revista Praxis reitera su compromiso con el pluralismo epistemológico y temático, al promover debates que cuestionan las fronteras disciplinares y los objetos de estudio de la psicología con una clara orientación hacia distintos diálogos inter y transdisciplinarios.

Adriana Kaulino,
Editora Numero Especial.
Académica Asociada
Facultad de Psicología UDP

REFERENCIAS

- Castro, K. (2020). Estallido Social e Historia de las Mujeres: construcción de genealogía política feminista en Chile. *Aletheia*, 10(20). <https://doi.org/10.24215/18533701e045>
- Glick, P. (2023). Social psychological research on gender, sexuality, and relationships: reflections on contemporary scientific and cultural challenges. *Frontiers in Social Psychology*. <https://doi.org/10.3389/frsps.2023.1331160>
- Heise, L., Greene, M., Opper, N., Stavropoulou, M., Harper, C., Nascimento, M., Zewdie, D., Darmstadt, G., Greene, M., Hawkes, S., Henry, S., Heymann, J., Klugman, J., Levine, R., Raj, A., & Gupta, G. (2019). Gender inequality and restrictive gender norms: framing the challenges to health. *The Lancet*, 393, 2440-2454. [https://doi.org/10.1016/S0140-6736\(19\)30652-X](https://doi.org/10.1016/S0140-6736(19)30652-X)
- Jaunait, A. (2022). Investigating gender in a world of gender consciousness. *Bulletin de Méthodologie Sociologique*, 153, 8 - 45. <https://doi.org/10.1177/07591063211061759>
- Muñoz-Cabrera, P., & Rangel, P. (2018). La Justicia de Género en el Análisis Feminista de las Políticas Públicas en Argentina, Brasil y Chile. *Revista Estudios Feministas*, 26(3). <https://doi.org/10.1590/1806-9584-2018V26N358565>
- Nielsen, M., Stefanick, M., Peragine, D., Neilands, T., Ioannidis, J., Pilote, L., Prochaska, J., Cullen, M., Einstein, G., Klinge, I., LeBlanc, H., Paik, H., & Schiebinger, L. (2020). Gender-related variables for health research. *Biology of Sex Differences*, 12(23). <https://doi.org/10.1186/s13293-021-00366-3>
- Ortiz, F., Mendoza-Horvitz, M., Sepúlveda, D., Cubillos, J., Madariaga, V., Poblete, N., Dávila, C., Rodríguez-Garrido, P., Oroz, S., Soto, F., & Vásquez, I. (2024). estrategias para promover una academia digna y feminista: algunas reflexiones colaborativas desde Chile. *Feminist Review*, 136(1), 8 - 25. <https://doi.org/10.1177/01417789231221748>
- Reyes-Housholder, C., & Roque, B. (2019). Chile 2018: desafíos al poder de género desde la calle hasta La Moneda. *Revista de ciencia política (Santiago)*, 39(2), 191-216. <https://doi.org/10.4067/s0718-090x2019000200191>
- Trujillo-Cristoffanini, M., & Contreras-Hernández, P. (2021). Cuestionando imaginarios sexistas a través de prácticas pedagógicas transformadoras. *Izquierdas Izquierdas*, 50, 15. <https://doi.org/10.4067/s0718-50492021000100215>
- Vergara-Saavedra, P., & Muñoz-Rojas, C. (2021). Movimientos feministas y estallido social en Chile: ¿El tiempo de las mujeres? *El estallido social y la representación política en Chile*. https://doi.org/10.1007/978-3-030-70320-2_8